

LA PRENSA

Diario de la Vida Nacional

Director: VICENTE SAENZ

Suscripción Mensual: Dos colonés

Al Pregón: Diez céntimos

AÑO I

SAN JOSÉ, COSTA RICA, VIERNES 13 DE AGOSTO DE 1920

NÚM. 269

Nicaragua y el Problema Centroamericano del Día

El "Rosana" hará servicio de cabotaje en el Golfo

Sabíamos que estaba por firmarse en la Secretaría de Guerra y Marina un contrato con el señor Fait, para que el *Rosana*, barco de su propiedad, hiciera un servicio de cabotaje en el Golfo de Nicoya, así como también hasta Panamá. En el contrato se estipula que el *Rosana* debe llevar la correspondencia a los lugares que se indiquen, gratuitamente; y también hacer una rebaja de un cincuenta por ciento, en los pasajes oficiales.

El proyecto de referencia fué presentado ya al Congreso, para su aprobación definitiva, pues ya fué firmado por el señor Ministro de la Guerra.

El voto femenino

provocará ardientes debates

Habíamos hablado en días pasados que a la Cámara de Diputados fué presentado un proyecto para el voto femenino en las elecciones de municipales.

El dictamen de la comisión que estudió el proyecto se muestra completamente desfavorable a ese asunto. Por consiguiente, es seguro que en la Cámara se suscitará divergencia de opiniones, pues sabemos que hay un grupo de diputados que abogan por el voto femenino, y también hay otro que lo adversa de un modo rotundo. Esto hace augurar que habrá debates acalorados y muy prolongados.

Noticias de Nicaragua

Llegada de la Legación de Cuba. Visita del representante de Italia.—Un millón de dólares por una mina.

Managua, agosto.—Efectuóse solemnemente la recepción del señor don Manuel Piedra Martel, Enviado Extraordinario y Ministro Plenipotenciario de Cuba ante el Gobierno de Nicaragua. Su Secretario es el doctor don Nemesio Ledo.

Don Gabry Rivas ha ido a El Salvador.

El Dr. don David Campari ha presentado a la Cancillería sus credenciales de Encargado de Negocios del Gobierno de Italia.

Una casa norteamericana ha ofrecido a don Nicanor Cifuentes un millón de dólares por una mina de carbón de que es propietario en el Departamento de Chontales.

Corresponsal

El Presidente de Cuba recibió al nuevo Ministro Plenipotenciario de Guatemala

El Arzobispo australiano Mannix se ha convertido en un campeón de la libertad Retiro de los diplomáticos de Bolivia

Servicio Informativo Extraordinario

El Arzobispo australiano Mannix convertido en un caudillo de la libertad

Nueva York.—A bordo de el vapor «Báltico» salió para Europa el Arzobispo australiano Mannix. Su despedida en los muelles fué una ruidosa demostración pro Irlandesa. Millares de personas lo aclamaron. El Arzobispo las bendijo, desde la cubierta del vapor. Los amigos de Inglaterra organizaron una contra demostración silbando al prelado; y como consecuencia del choque, hubo bofetadas y la policía tuvo trabajo para sofocar el motín. Antes de salir, Monseñor Mannix declaró «que Irlanda desea la paz, pero no la que descansa en la fuerza sino en la justicia y en la voluntad soberana del pueblo, porque Irlanda tiene el mismo derecho a su nacionalidad que Bélgica». Dijo Monseñor Mannix que se consideraba orgulloso de imitar al Cardenal Mercier.

Ya para zarpar el trasatlántico hubo más grave alboroto porque un centenar de ingleses que iban a bordo hicieron demostraciones hostiles. Al ver eso los irlandeses apiñados en los muelles avanzaron hasta el barco y se emprendió una lucha cuerpo a cuerpo. La policía ocurrió, revolver en mano, para salvar la vida de los ingleses. Seguidamente, más de 100 marinos del «Olimpico», anclado cerca del «Báltico», tremolaron la bandera de Inglaterra, dando vivas Lloyd George y a su país. Redoblada la policía se evitó el asalto que los pro Irlandeses intentaban al

«Olimpico». Los irlandeses y simpatizadores portaban banderas con esta leyenda impresa:—«¡Abajo Lloyd George! Irlanda para los irlandeses, o el mundo arderá. Estamos dispuestos a pelear hasta la muerte por Irlanda».

En torno del ideal de Unión Centroamericana

San Salvador.—El Gobierno de Costa Rica enviará Delegados a la Conferencia Centroamericana convocada por El Salvador.

Guatemala espera el resultado de las elecciones, en estos días, para dar la respuesta definitiva; pero en todo caso anuncia que acepta y concurre.

Solamente Nicaragua no ha podido responder categóricamente. En su nota dice «que considera que El Salvador debe primero anunciar, pública y oficialmente, que ha terminado el Tratado de Paz Centroamericano firmado en 1907 en Washington». El Canciller a vado, Dr. don Juan Francisco Paredes, ha replicado, en esencia, que El Salvador repetidas veces, con miras más amplias, ha sostenido que el Tratado de referencia no puede existir de manera independiente de la extinción de la Corte de Justicia Centroamericana, pues es preciso que exista de acuerdo con el Tratado.

Nota de la Redacción.—Es de suponer que la respuesta del Gobierno de Nicaragua es una evasiva para tener tiempo de obtener la anuencia de la Casa Blanca, en donde está su punto de mira, pues no ha de haber olvidado que

el Tratado era por diez años, que la Corte se basaba en ese Tratado y que no habiéndose renovado, de hecho la Corte tuvo que clausurarse. Ha de recordarse también el Gobierno nicaragüense que la Corte se extinguió sin ver el acatamiento de sus fallos dictados a la luz del Derecho contra Nicaragua misma, en las demandas de Costa Rica y El Salvador por las lesiones que les ha causado el famoso Tratado Bryan Chamorro de 5 de agosto de 1914. Por otra parte, el criterio general centroamericano es de que si se piensa seriamente en la Unión, la «excepcional» situación de Nicaragua no es obstáculo para realizarla.

Ministro de Guatemala en Cuba

Habana.—Solemnemente fué recibido por el Presidente Menocal don Adrián Vidaurre, nuevo Enviado Extraordinario y Ministro Plenipotenciario de la República de Guatemala ante el Gobierno cubano. Tratándose de un país vecino y amigo la prensa y la sociedad habaneras lo han tratado con cordialidad y simpatía.

Pancho Villa recuperó su ciudadanía mexicana

México.—En vista de la actitud patriótica de Pancho Villa deponiendo las armas, disolviendo sus destacamentos y ofreciendo ayudar a la pacificación nacional, desde la vida privada en que ha entrado, se le han restituido sus plenos derechos de ciudadano. Como se recordará, debido a sus largos años de campaña guerrera al través del país, había sido puesto fuera de la ley.

Ordenes a los diplomáticos bolivianos

La Paz.—A todos los ministros plenipotenciarios de Bolivia nombrados en América y Europa por el anterior Gobierno, incluyendo los de París y Washington, se les comunicó que entregaran los archivos a los respectivos secretarios.

Emilio Zalles, ex Director General de Correos y Telégrafos, estuvo refugiado en la Legación norteamericana. Intentaba salir del país, pero se le ne-

El contrato del teléfono subterráneo

La Comisión nombrada por la Municipalidad para estudiar el proyecto de contrato presentado por los señores Ulloa y Carranza para el establecimiento de un servicio telefónico subterráneo en la capital, ha tenido una buena impresión en los estudios preliminares.

Sabemos que se muestran muy de acuerdo, tanto en el contrato como en los planos respectivos, y de aquí se desprende que el informe que viertan será muy favorable. Ello es de esperarse, ya que se trata de una obra que encierra un gran progreso, un adelanto moderno que viene a beneficiar a la comunidad en todo sentido.

Ese proyecto se recomienda por sí solo, porque las bases todas son muy favorables y no se piden privilegios que lesionen intereses ni que perjudiquen a nadie: la única concesión que se otorgará a los contratistas es el aprovechamiento del subsuelo para el tendido de sus líneas, con lo cual a nadie se causa daño.

Existe la idea, muy buena, por cierto, de que cada teléfono sea una acción de la Compañía; así cada cliente será accionista.

Por lo que hemos oído decir a algunos señores municipales, la Corporación acogerá el contrato como es merecido. También en el Gobierno existe ya una muy buena impresión hacia el mismo, por tratarse de costarricenses y no de empresas extranjeras que vienen con el exclusivo fin de monopolizar todos los negocios que dejen rendimientos muy lucrativos.

Debemos advertir al mismo tiempo que las compañías de luz y fuerza, así como la de teléfonos—según entendemos—están obligadas en sus contratos a meter bajo tierra en 1925, toda esa horrible red de alambres, peligro inminente para los habitantes de esta capital y feísimo parchón en la estética de la ciudad.

Yá es tiempo, pues, de que esas compañías comiencen a trabajar en el cumplimiento de sus respectivos convenios, con lo cual, abriendo de una vez por todas, las calles, podrían arreglarse las cloacas y cañerías, con objeto de pavimentar después... per secula seculorum.

gó salvoconducto por estar acusados él y su hermano en una conspiración contra el ex-Presidente General Pando.

Socialismo práctico en Madrid

Madrid.—Un concejal socialista del Ayuntamiento de esta capital ha presentado una proposición para que la Municipalidad establezca una línea de automóviles a precios baratos para comunicar así la ciudad con todos sus barrios extremos y reducir las tarifas que imperan de las empresas particulares.

Para convalecencia, gripe, debilidad, cansancio, neuralgia, neurastenia, neuritis, gastritis, indigestión,

Vino Nutritivo

“WINOX”

El extracto empleado en el Vino Nutritivo WINOX contiene en cada litro 3,55 kgs. de carne mollar y 1.10 kgs. de cebada.

Ahora que el cuero es tan escaso y caro, se está dejando sentir más que nunca la necesidad de un sustituto eficaz de este material. El tejido imitación cuero REXINE es más que un sustituto, es mejor que el cuero.

Tiene el mismo aspecto y el mismo granulado y colorido, pero DURA MUCHO MAS y es a prueba de manchas de grasa y de agua. Sin rival para gabinetes Mobiliario, Automóviles, Coches, para la Zapatería, para la Encuadernación y para las Industrias de bolsos y artículos de Fantasía. Además solo cuesta una cuarta parte del precio del cuero natural.—REXINE LTD. HYDE. INGLATERRA.

APAR. 636 EL MUSEO COMERCIAL, Agentes TELEF. 825

Sociales y personales

La estimable familia de don Pío Bolaños trasladó su residencia a San Francisco de Asís.

—Sigue mejor de salud el escritor colombiano don Simón Baena Calvo.

—Para Villa Colón salió la señorita Clementina Mora.

—De Escasú vino don Benjamín D. Herrera.

—Se encuentra un poco mejor de su enfermedad el joven don Miguel Angel Canales.

—Regresó de Cuba, a donde había ido en viaje de negocios, don Federico Aymerich.

Celebró su natalicio el joven don Enrique Echeverría, quien fué festejado por varios de sus amigos.

Teatro Variedades

Viernes 13 de Agosto de 1920

CHRISTUS

Poema Místico de Fausto Salvatori

GARANTIZAMOS EL ÉXITO

Teatro Nacional

Compañía de Comedia Moderna SERRADOR - MARI

Hoy!! Viernes 13 de Agosto!! A las 8 y 30 p. m.

SEGUNDO VIERNES DE MODA

¡GRANDIOSO ESTRENO! La magna obra en 3 actos, del célebre filósofo alemán Max Nordau

El Derecho de Amar

Protagonista, NORA SERRADOR

TRES COLONES POR BUTACA O LUNETA

Muy pronto: LA ENEMIGA

En Cuba se teme que continúe la enorme baja del azúcar

Noticias recibidas a última hora nos ponen al corriente de la situación azucarera en Cuba, que se está haciendo muy crítica a consecuencia de la notable baja de su precio.

Esto se debe, entre otras causas, a la activa propaganda que se está haciendo en los Estados Unidos, principal centro consumidor del azúcar cubano, para que el artículo baje mucho de precio. Pero la baja causará un grave perjuicio a los azucareros cubanos y en general a aquel país, a que su única fuente de riqueza es ésta.

En tal virtud, se están celebrando asambleas para tomar medidas que combatan esa baja enorme ocasionada por la campaña que en los Estados Unidos se viene haciendo en el sentido indicado.

Allá, en Cuba, se tiene que luchar con ahínco porque el azúcar se mantenga arriba, es decir que no baje de precio; y eso es justificable, pues como lo decimos, constituye la única fuente de riqueza nacional.

Aquí, ocurre lo contrario: se debe luchar energicamente por conseguir la baja del precio de ese artículo, lo cual es muy plausible que así suceda.

Artículos para hombres variado: furtido en corbatas, camisas, casimires, medias de lana a \$2.50, camisetas, materiales para sastrería de las mejores calidades, paraguas, cuellos, maletas, baúles *Al Siglo Nuevo*.

El véo del petróleo

Se discutió ayer en el Congreso el informe presentado por la comisión respectiva sobre el veto al asunto petrolero.

El dictamen de referencia, que ha hecho eco en todos los ánimos, fué aprobado. Solamente el diputado Orozco Castro le negó el voto.

ECONOMICAMENTE DINERO en su hogar usando las **SOPAS RAPIDAS DE MAGGI**. Tenemos sopas preparadas en pastas de carne de res, tortuga y vegetales. **JUGO MAGGI** De venta en **LA MARINA**.

Apreciables viajeros

Mañana partirá para a Limón nuestro amigo don Ulpiano Fonseca, quien va acompañando a su familia, la cual realiza un viaje a los Estados Unidos. El señor Fonseca llegará hasta aquel puerto. Les deseamos muy feliz viaje a todos.

Almacén de música PAEZ & CO.

Han llegado las últimas novedades. Deléitese en tocar la buena música, como también un bonito vals, *One Step, Fox Trot, etc.*

Protestan contra una nota

El señor Eliseo Mora Cabrera nos dice en una carta que la gaceta publicada en «El Viajero» de Puntarenas, audiendo a un acto grosero de la policía contra un individuo llamado Benjamin Arguedas, carece mucho de fundamento, pues la policía procedió como es debido.

El señor Mora nos dice que a «la pobre policía» la insultó el indiano y por ello se resolvió a darle de sincha.

Puede que tenga razón la policía, según su criterio; pero si es cierto lo que delata nuestro colega «El Viajero», constituye un hecho brutal, por tratarse de un individuo indefenso y loco. Además: ¿en qué casos se facultada la policía para dar sincha?

Las últimas novedades de París en géneros de seda, lisos y brochados, cintas, collares, vestidos, sobretodos, pañuelos, carrieles, cintillo de terciopelo, medias, blusas, faldas, ropa interior para señoras y niñas, sweaters acaban de llegar *Al Siglo Nuevo*.

El azúcar importado se venderá a 45 centimos

Hablamos ayer con algunos comerciantes de esta plaza sobre la importación de azúcar de nuestra vecina República de Nicaragua. El deseo de ellos es importarlo, y algunos ya han hecho las gestiones para que les vengan las primeras partidas.

Según cálculos exactos, el azúcar importado de Nicaragua y puesto en San José, se puede vender al precio de cuarenta y cinco céntimos la libra, o sean quince céntimos más barato que el que se elabora aquí.

Así, pues, los azucareros se verán obligados a rebajar los precios del artículo, porque entrará la competencia, y claro está, cada cual se va a lo más bajo.

A propósito, ayer fué presentado al Congreso un proyecto que tiende a quitar el alto impuesto con que se ha gravado la importación del azúcar. Con esto se viene a combatir la actitud poco razonable que han tomado los azucareros del país.

El Tribunal Militar que juzgará a Tinoco

El señor Ministro de la Guerra pasó una nota al Congreso pidiendo se asimilaran a Generales a los señores Jenaro Bonilla, Narciso Roldán, Vidal Quirós, Guillermo Zeledón, Jenaro Pinto y algunos otros más, para que puedan integrar el Tribunal Militar que juzgará y condenará a Federico Tinoco Granados y sus secuaces. El asunto pasó a estudio de la comisión respectiva para que informe.

Los peligros del Petróleo

El editorial anunciado ayer sobre los inminentes peligros del petróleo; o sea que caiga en poder, POR VENTA FIRME, de grandes «trusts» extranjeros, hemos decidido posponerlo con objeto de dar a los lectores una opinión documentada, un estudio completo de tan delicado problema.

Makafone

El contrato de Ferrocarril en Guanacaste

Ayer se dió principio en la Cámara de Diputados a la discusión del contrato celebrado por la Secretaría de Fomento con Mr. Huchen, para la construcción del ferrocarril en el Guanacaste.

Muchos adversaron el contrato, y esto demuestra que las discusiones en este asunto serán prolongadas y acaloradas.

Desde un principio se ha notado un poco de mala atmósfera para el proyecto.

Soley, Volio, Quesada, Guerrero, Trejos y Fonseca se pronunciaron en contra de una moción presentada por Montero Barrantes por la que este pedía se dispensaran los trámites y se diera primer debate al contrato, lo cual se hizo así después de corta discusión.

A nosotros nos parece que estos asuntos no se deben festinar; una resolución inmediata, como la que parece se trata de llevar a cabo, puede resultar en extremo perjudicial. El contrato es de suma importancia, y merece que los señores diputados lo estudien detenidamente; que desde un principio vayan analizando base por base, para que cuando sea ley, esta resulte de provecho para nuestro país y no para que nos traiga sinsabores y molestias, como ha ocurrido en muchas ocasiones, y como actualmente las estamos palpando.

RAPIDAL

Próxima velada en el América

El lunes próximo se dará la primera velada en el Teatro América para recaudar fondos que serán destinados a la construcción de la Iglesia de los Angeles de Cartago. La velada da principio a las nueve de la noche, y las palabras de apertura estarán a cargo del Lic. don Juan Carlos Serrano A., quien disertará sobre las pectas y escritores de nuestro país.

El siguiente es el programa de dicho festival:

1. Visionarios contemporáneos. Conferencia por el Lic. don Carlos Serrano A.
2. Canto; romanza por la señorita Flory Zeledón. Intermedio.
3. Dos primeros cuadros de la sensacional película Sullivan.
4. Solo de flauta por don Roberto Cantillano. Intermedio.
5. Piano solo; señorita Rosalía Gómez.
6. Dos últimos cuadros de la sensacional película Sullivan.
7. Baile, por las señoritas Nora y Aida Espinosa M.

Boletín Marítimo

Limón, 12 de agosto. Hoy, a las 7 a. m., ancló, procedente de Cristóbal, Zona del Canal, con 17 horas de mar y consignado a la United Fruit C., el vapor norteamericano «Parishina», de 3102 toneladas, Capitán William F. Stevenson y 95 tripulantes. Pasajeros: Franklin P. Niel, Cristina A. Niço, German Garies, Bernardo Herrero, James Webb, Julius Robinson, Rafaela Soto de Gutiérrez, Rosalía Vaglio, Victor y Carolina González, Verónica Ennis, 4 en cubierta y 41 en tránsito. Carga general; correspondencia, 2 sacos. El Capitán del Puerto, S. Chamberlain Z.

Puntarenas, 13 de agosto.—Hoy, a las 6 a. m., fundó el vapor norteamericano «Juan of Arco», de 1394 toneladas, procedente de Valparaíso, con 8 días de mar de Callao, Perú, 40 tripulantes. Capitán Chas J. Anderson y consignado a Mr. John Saxe. Sin pasajeros, carga ni correo. El Secretario de la Capitanía, —J. Benito Lizano.

Noticias Mundiales (Servicio Havas)

Rusos y Polacos Parlamentando Francia reconoce a los Gobiernos de los territorios que se separen de Rusia El aplastamiento de Polonia desencadenará en el Mundo Una hecatombe espantosa

París, 11.—El embajador de España entregó a Müller el collar de la orden de Carlos III.

Florenza, 11.—Una explosión de iniquidades, debido a la imprudencia de un soldado, ocasionó cinco muertes y cincuenta y tres heridos.

París, 11.—A propósito del reconocimiento del Gobierno del General Wrangel por Francia, «Le Temps» dice que con este reconocimiento Francia manifiesta la importancia que da al carácter nacional de todo gobierno que se constituya en Rusia. El General Wrangel tomó medidas para que se le considere, lo mismo como a sus colaboradores, representantes libremente elegidos de las poblaciones que ellos administran y defienden. La región soviética, por lo contrario, declara que es una dictadura y que sus métodos administrativos excluyen consistentemente, hasta la fecha, toda posibilidad de proceder a una verdadera consultación nacional. Francia está lista para reconocer todo gobierno de hecho que exista en Rusia, cualquiera que sea la forma de sus instituciones, pero con la condición expresa de que aparezca verdaderamente como representante la nación rusa o fracción de dicha nación.

Varsovia, 11.—Los delegados polacos, con el jefe del director del departamento político del Ministerio de Relaciones Exteriores y el Mayor Sta-

mirowiki, salieron anoche para encontrarse con los delegados rusos.

Berlín, 11.—Plenipotenciarios bolshéviques han llegado a Berlín para restablecer las relaciones diplomáticas entre Rusia y Alemania. Otra misión parecida llegó a Viena para renovar las relaciones con Austria.

Varsovia, 11.—El príncipe Sapicha telegrafió a Tchitcherine que no ha recibido ninguna respuesta a su nota del cinco, pero sabiendo que los delegados soviéticos se presentaron en los puestos avanzados esperando la llegada de la delegación polaca, se despachó hoy parlamentarios para entenderse con el manó bolshéviques.

Varsovia, 11.—El Consejo de Defensa nacional publica una llamada a los pueblos del mundo entero, declarando que la nación polaca jamás aceptará una paz deshonrosa y que luchará hasta el final, agregando que el aplastamiento de Polonia desencadenará, a través del mundo, una hecatombe que pasará en horror a todo lo que se ha visto hasta ahora.

De las conversaciones cambiadas entre el Ministro inglés Anderson y el Ministro francés Palouge, se desprende que los dos gobiernos están examinando sus divergencias de opiniones con el mayor espíritu amistoso, lo que no impedirá a ninguna manera que sigan su íntima colaboración. Havas.

Fué atacado y herido Venizelos el Primer ministro de Grecia

(Servicio de Aerogramas)

Decrecen los nacimientos en España

Buenos Aires, 11.—El Rey de España durante el curso del Congreso Médico Social—según noticias recibidas por «La Nación», de esta capital—dió un alerta al reino español, manifestando que el porcentaje de nacimientos ha decrecido y aumentado en grado sumo el de las defunciones. Su Majestad declaró que durante los últimos años los nacimientos han disminuido de 33 a 34 por mil.

Venizelos fue atacado y herido

París, 11.—El primer Ministro de Grecia, Venizelos, fue hoy atacado y herido cuando salía de la ciudad de Lyon para Niza. Venizelos estaba despidiéndose de sus amigos en la estación del ferrocarril cuando dos individuos salieron de entre la gente y uno de ellos le disparó tres tiros, en tanto que el otro le dedicó los cinco plomos de su pistola. El primer Ministro fue herido en el pecho, a la derecha y en el brazo izquierdo.

Calzado Americano

Realizamos a precio de costo, solamente por quince días

Almacén New England

Delcore, Aronne & Co.

Heredia al día

Gerente del Consulado de Francia

11 de agosto de 1920

Circula con insistencia el rumor en esta ciudad, del cambio de las principales autoridades del último del corriente. Suenan los nombres del Coronel don Enrique Zamora Gutiérrez para Gobernador y el joven don J. Joaquín Lizano para el puesto de Comandante de Plaza.

NOTA: Primera nota que al respecto tenemos.

En el laborioso pueblo de Barrantes, que pertenece al cantón de Flores, hubo el martes y miércoles Fiestas Cívicas. Primera vez que se lidiaron toros en ese lugar; y según nos dicen, donó una hermosa plaza el acudado agricultor don Ramón Barrantes, hijo del inolvidable patriarca don Lorenzo Barrantes, vecino importante que fué de San Joaquín.

Don Ramón y su hermano don Francisco le erigirán un ermita a San Lorenzo en memoria de su nunca bien llorado padre. Correspondal

«La Gaceta» de hoy contiene el siguiente acuerdo:

«N.º 52.—San José, 11 de agosto de 1920.—Por cuanto en esta misma fecha han sido restablecidas las relaciones diplomáticas entre Costa Rica y la República Francesa. Por tanto, con vista de la nota de la Legación de Francia en Costa Rica, fechada el 22 de marzo de 1919, en que confía la gerencia del Consulado de Francia al señor Paul Serre.—El Presidente Constitucional de la República, Acuerda:—Autorizar al señor Paul Serre para el ejercicio de sus funciones como Gerente del Consulado de Francia en Costa Rica.—Publiquese. ACOSTA.—El Secretario de Estado en el Despacho de Relaciones Exteriores.—ALVARADO QUIROS

Makafone

IGUALADA POR NINGUNA

S Artículos de plata

A para regalos

L A JOYERIA

S A los precios más bajos de Plaza en el

GABINETE OPTICO SALAS

Teléfono 119

Apartado 929

IMITADA POR TODOS

CERVEZA TRAUBE

Botica Oriental

SAN JOSE

Bótica Francesa

San José



Bazar de Cartago
Rivera y Co., Cartago

Aviso al Comercio: De hoy en adelante estas tres casas venden los polvos Alboderma, Menichelli, Blanca Nieve y los demás de

LEÓN SOLANO SOTO
al mismo precio que él vende.

Memorandum Oficial

GOBERNACION.—Se autorizó al señor Joseph Milby Henderson Milby para celebrar en esta República operaciones sobre seguros de edificios, mercaderías y otros bienes con pérdidas y daños causados por el fuego, en representación de la «Niagara Fire Insurance Company», de Nueva York.

—Se asignó a don Dolores Bolaños la cantidad de ₡ 150 como B. ticario y Enfermero de la Cá. cel de V. ones de esta capital.

—Don Napoleón Hernández fué nombrado Portero E cribiente del Registro General de Policía.

—El Inspector de Higiene Municipal de Siquirres, ha sido investido a la vez del cargo de Ag. nte Principal de Policía.

—Lo mismo se ha hecho con el de la provincia de Puntarenas.

—Se nombró a los señores Cirilo Puraza y Enrique Alfaro García, Agentes de Policía de Arenal y Porte Golpe, cantón de Santa Cruz, en lugar de Telésforo Bastos y Feliciano Barrante.

—Don Roberto Thompson, Oficial de la Oficina de Giros de la Contabilidad Nacional, pasó como Chequeador a la Aduana de Limón; y don Francisco Carranza, quien desempeña el último puesto, pasa al del primero.

—Se suprimió la plaza de Fiel de Pesa en la Aduana de Limón. Y se creó las plazas de 2.º y 3.º. Guarda Almacén, nombrando para su desempeño a Apolinar Ardón y Antonio A. Castro, respectivamente.

—Se concedió a don Cleto Trejos licencia para separarse por tres meses del puesto de Oficial de la Oficina de Anotación de Documentos de la Administración General de la Tributación Directa. El trabajo que hace lo harán los demás empleados.

—Se aceptó a don Rubén Robles la renuncia presentada de su cargo de Inspector de Muelles y Bodegas de la Aduana de Limón. Lo sustituirá don Eduardo Baldiodeda. Y el puesto que este deja, de Auxiliar Primero del Tenedor de Libros, lo ocupará don Cleto Trejos.

Esta noche en el Edificio Metálico

Para esta noche, a las siete y media, se anuncia en el ciae del Edificio Metálico, la representación de la bella cinta cinematográfica, titulada «Fuego Latente» que ha alcanzado gran éxito en los demás teatros.

RAPIDAL

Notas rápidas

El Congreso Constitucional decretó donar a las Temporalidades de la Iglesia Católica la plazoleta situada al Norte de la Aduana de esta capital, y que se destinará a construir un templo.

—Se concedió por el Ministerio de Hacienda Patente de Corredor Jurado y Comisionista a don Miguel Enrique Mora Lizano.

—La Junta Patriótica Sanitaria de Tabarcia ha quedado organizada así: propietarios, Daniel Vargas Marín, Luis Vargas López, Adolfo Mata Marín; Secretario, Cosme Vargas Matamoros; Tesorero, Salvador Alpizar; Suplentes, Tobías Vargas Marín, José Chavarría Artavia.

—Mañana a las 8 a. m. habrá despacho general de correspondencia para todos los Estados Centroamericanos, Sur América, las Antillas, México, Estados Unidos y Europa.

Por tres colones

mandaré por correo, seis frascos de perfume extra fino, con el mismo carácter de «Pompeia Aznrea», «Glorias de Paris», «L'Origan», «Ideal», «Dulce Beso», «Eclat», «Flores de Amor», «Fascinación», «Mavis», «Jockey Club» o «Bouquet Imperial», en su purísima esencia.

Dirección: LIDILIA CÉSPEDES.

Apartado 40. --- Heredia.

Al Siglo Nuevo Harina Gldo Medal. Manteca Escudo lata 5 libras. Ladrillo inglés para limpiar cubiertos. Jabón inglés marca León. Aceitunas al menudeo. Jales fruta evaporadas. Higos y dátiles en frascos. Confites de varias clases.

Los restos de don VICENTE BASIGÓ

Con gran acompañamiento fueron trasladados del mausoleo de la familia Amerling a la estación del Atlántico, los restos del que fué don Vicente Basigó, socio que fué de la casa de «Basigó y Alarados». El señor Basigó murió en febrero del corriente año, y sus restos habían sido embalsamados con el fin de ser trasladados a España; pero por ciertas circunstancias no se pudo hacer, sino hasta hoy.

Los restos del señor Basigó fueron conducidos a Limón en carro especial agregado al tren ordinario de pasajeros; de aquel puerto se conducirán a Colón y de allí directamente a España.

Makafone

La nueva nota británica

El representante Arias explicó ayer en el seno del Congreso la cuestión de la nueva nota del Gobierno británico. Dijo que no encontraba ningún nuevo peligro ni amenazas, pues estaba concebida en los términos más cultos.

Por otro lado, expuso que él no podía darla a conocer oficialmente al Congreso, como se decía, por cuanto el señor Presidente de la República no está de acuerdo en que se diga que el Congreso ha tomado alguna resolución sobre el particular.

Así, pues, con las palabras del señor Arias se desvanecen los temores infundados que circulaban ayer con motivo de esa nueva nota.

Gran Fábrica de Mosaicos Hidráulicos

Apartado 343 Teléfono 278
INGENIERO: LESMES S. JIMENEZ
MOSAICOS

En diferentes tamaños, gran variedad de dibujos completamente nuevos. Especialidad en mosaicos para baños.

NOVEDADES

En tinas y lavatorios para baños, pilas bautismales y de agua bendita; gran variedad en columnas, macetas y entablastradas.

A LAS MUNICIPALIDADES

Ofrecemos instalaciones completas de tubos de cemento para cañerías, de mayor duración que los de hierro y muchísimo más económicos. También contamos con tuberia para cloacas.

CONSTRUCCIONES

De edificios de todas clases, para lo cual se cuecon con notables ingenieros. Hacemos las construcciones de bloques de cemento, contra temblores e incendios, en todo estilo, transportables a cualquier lugar de la República, sistemas extranjeros.

Nuestra fábrica ha importado modernísimas maquinarias americanas y europeas. Nos hacemos cargo de reparaciones.

Háganos una visita.

ADELA v. DE JIMENEZ E HIJOS

Tintorería y Taller de Aplanchar Ropa

De Juan de Dios Morales
Teléfono Número 26

Ocasión

¡Solo por 20 Día!

Desde el primero de Agosto corrient, LA COLOMBIANA realizar de su mejor y más elegante calzado, un grande y variado surtido para señoritas, caballeros y niños, a precios bajísimos, un 50 por ciento menos, a fin de renovar sus existencias, y dar entrada a los estilos y novedades que prepara para fines de año.

RAPIDAL

ALMACIGO / CAFE Se vende de primera calidad, escogido. Sin riego. Precio módico.—El Brasil, Alajuela. A 13. -4 v.

BOTONES DE CONCHA para camisa, Botones de Metal para pantalón. Pañuelos de seda, blancos y de orilla de color, le aconsejo que los compre solamente en LA MARINA.

Desea Ud. extrenar?
Ya no es imposible
Pregunte al teléfono N° 218
Tintorería de CARLOS PERALTA (Cuesta de Moras)
SAN JOSE, C. R.
Tintas ALEMANAS "NO VEGETALES"

Sucursal de Alajuela de la Funeraria de M. Campos Hnos.

Cajas mortuorias para ricos y pobres y servicio de coche fúnebre, situada en esa ciudad, 50 varas al Este de la casa cural. Agente: Bernardo A. González.



Oh-¡ que Sensación tan Agradable y que Mucho Alivio se siente cuando se aplica

UNA CREMA SANATIVA
Mentholatum
Indispensable en el Hogar

En erupciones, eczema, granos y demás afecciones cutáneas.

Sanativo y Antiséptico

Un excelente remedio para catarrros nasales.

De Venta en Boticas y Droguerías.

Unicos fabricantes:

THE MENTHOLATUM CO.

BUFFALO, N. Y. E. U. A.



AGENTES EXCLUSIVOS

Delcore, Aronne & Co.

Hotel Washington

El Mejor de Costa Rica

Los dormitorios cuentan con baños de agua caliente y fría. Los agentes viajeros encontrarán cuartos propios para sus muestrarios.

Cocina Francesa y Americana

Se habla Inglés - Francés - Alemán y Español

Telefono número 173

Apartado número 479

Sauma e Hijos

han recibido

La mejor Suela y Tacones de Hule en El Mundo, Marca

PORTLAND

El Banco Anglo Costarricense vende oro Americano en moneda

Pronto llegará el famoso cigarrillo **FAIRFAX**

Enrique A. Calvo
Cirujano Dentista

Teléfono 312 Apartado 255

Despacha contiguo al Dr. Herdocia
Calle del Teatro Variedades

Sección de avisos económicos

Tarifa: 4 líneas, 75 céntimos por inserción; mínimo, 4 inserciones. Exceso, 15 céntimos por línea e inserción. Pago anticipado.

SE ALQUILA, del 1º de Setiembre en adelante, una casa cómoda, higiénica y grande. Situada 50 varas al Sur del Colegio de Señoritas y habitada actualmente por don Wenceslao Fábrega.-Luis Loria.-A 10. 4 v.

COMPREN MANTA de 35 céntimos hasta 1 colón yarda, y cortés de dril para pantalón a 6 colones, en los grandes almacenes de ROBERT HNOS.-J. 23-10 v.

SE VENDEN Acciones de la Compañía Bananera de Sixaola. Estas acciones han producido en el primer semestre de este año diez y nueve por ciento sobre el valor de emisión de mil colones. Dirigir ofertas a la Administración de LA PRENSA.-J. 22-15 v.

CEREZAS!! en aguardiente, vendemos sin el recargo del nuevo impuesto. Existencia muy limitada. PEYROUTET & Cia.-J. 23-h. s. o.

UN CAPITALISTA ofrece vender parte de sus acciones del Banco Anglo Costarricense. En esta Administración informarán.-J. 22-15 v.

LAS PERSONAS que quieran vestirse barato y elegante, deben pasar a la tienda ROBERT HNOS., para comprar cortes de casimir. También encontrarán lotes de cobijas a precios sin competencia.-J. 23-10 v.

SE SOLICITA dinero al interés, con garantías de primera sobre propiedades en la capital. Informará la Administración de este periódico.-J. 23-h. s. o.

OCASION excepcional. Ofrecen acciones de La Florida Ice Farm C^o que dan buen rendimiento. Ofertas en la oficina de «La Prensa».-J. 22-15 v.

LLANTAS! Llantas para automóvil las vendemos garantizadas, 30 por 3 y 82 por tres y medio. Marca «PORTAGE». PEYROUTET & CIA, J. 23-h. s. o.

AVISO Para vender tengo dos hermosas cabras, lechando. Magnífica raza, una con cria, la otra próxima a tenerla. Las doy baratas. Hago cualquier negocio que me convenga. Compró sueldos, bonos, tercerillas, giros, alhajas. Dirijase 250 varas al Norte de Correos y Telegrafos, contiguo a la casa de Gonzalo Castro. -Rafael María Alvarado.-A 9. 4 v.

VENDO O CAMBIO por otra más pequeña, una CAJA REGISTRADORA de dos gavetas y dos totalizadores para cupones. «La Florida», Arturo Barrantes M., apartado N.º 561, San José.-J. 31-h. s. o.

PERSONA sería y con buenas referencias de honradez, desea emplear el tiempo de 6 a 10 p. m. en el cálculo de mercaderías o despacho de correspondencia comercial. Informes aquí. Jl. 29-h. s. o.

PIDA en todas partes las acreditadas conservas y toda clase de abarrotes de GETZ BROS & Cia., de San Francisco de California. Unicos agentes: PEYROUTET & Cia.-J. 23-h. s. o.

ROBERT HNOS. ofrecen al público zarzas a 65 y 70 céntimos yarda.-J. 23-10 v.

A QUIENES PUEDA INTERESAR PREVENGO: que no reconozca ninguna cuenta por cualquier concepto, hecha por cualquier miembro de mi familia, sin mi autorización escrita, no habiendo otorgado ninguna hasta la fecha.-San José, Costa Rica, Agosto 12 A. 12-4 v. Juan C. Margueirat.

PARAGUAS!! Paraguas! Paraguas! de \$ 50 en adelante. ROBERT HNOS.-J. 23-10 v.

GARAGES! Se alquilan grandes y con todas las comodidades. Sólo para particulares. Frente al costado del Banco Internacional.-A. 13-8 v.

NEGOCIO tengo encargo de vender uno, en este lugar, de cantina y abarrotes. Buen punto. Entenderse con L. Chacón, Apartado 29.-Siquirres.-A. 11-4 v.

Banco Internacional de Costa Rica

ACTIVO

₡ 23.000,000-00

₡ 23.000,000-00

RECIBE DEPOSITOS:

| | |
|------------------------------------|-----------|
| En cuenta corriente, reconoce..... | 3 % anual |
| A 3 meses plazo | 3 « « |
| « 6 « « | 4 « « |
| « 12 « « | 6 « « |

CONCEDE PRÉSTAMOS:

| | |
|---|-----|
| Con hipoteca a 14 años plazo, amortizando además 4% a. ual, 8 % | |
| « « « 1 « « | 9 « |
| En cuenta corriente..... | 9 « |

PASIVO

| | |
|-------------|-----------------|
| Capital.... | 2.090,000-00 |
| Reservas .. | 1.690,000-00 |
| Emisión.... | 17.674,000-00 |
| Varios..... | 1.846,000-00 |
| | ₡ 23.000,000-00 |

Banco Internacional de Costa Rica,
Juan Rafael Chacón
Director.

LA VIOLETA

Tienda de Novedades y Ropa hecha de Zeledón Hnos.

Avisamos al público que de esta fecha en adelante hemos bajado un 25 por ciento en el precio de nuestras mercaderías.—Gran realización de Mantas, Lienzos y toda clase de Géneros.—Baratillo de Sombreros, Camisas y Medias.—Gran Surtido de ropa de casimir para hombre a precios sin competencia.

Fiestas en Villa Colón

Durante los días 14 y 15 de este mes habrá festejos religiosos y cívicos en Villa Colón.

Habrán misas, rosarios, dianas, bombetas, bailes públicos, retretas, conciertos, cine, bailes sociales y cuanto sea divertido. Para ello han circulado ya los respectivos programas.

El mejor surtido de cobijas, desde ₡ 5 en adelante. Bolas para foot ball de 12, 15, 30 y 45 colones, neumáticos, infladores, tacos para zapatos, bolas para aulados, polainas, mantullones ingleses, capas de hule *Al Siglo Nuevo*.

Nuevo cuadro de anuncios

Nos informan los señores Vargas Hicher y De Andrés que debido a que muchos comerciantes no pudieron anunciar en su primer cuadro, y a que han recibido solicitud de anuncios, han resuelto hacer un segundo cuadro anunciador, el cual será, como el primero, trabajado por el pintor Lidio Billia. La presentación de este nuevo cuadro será hecha en la misma forma artística que la del primero. En lugar de un concurso epigramático como se hizo en la primera vez, en esta segunda será un concurso de caricaturas; para el feliz resultado de este concurso, los señores Vargas Hicher y De Andrés contratarán algunos artistas locales conocedores de ese arte, para que mantengan en vivo el curso.

En este mismo día nuestros lectores leerán ayer un honor s certifi afo que los señores comerciantes locales han expedido a favor del cuadro.

Persianas, felpudos, cortinas y sisillos, sabanas, fundas, colchas mantelitos de lino, bordados, damascos, grescas flecos, cretonas, adornos, ollas de aluminio, loza, cristalería, cuartos de plata y adornos *Al Siglo Nuevo*,

Para el 15 de Septiembre

Hemos recibido la siguiente invitación que agradecemos:

«San José, agosto 11 de 1920. La Directiva de esta sociedad tiene el honor de invitar a Ud. y familia, a un baile de confianza que se dará en su salón de sesiones a las 8 p. m. del día 15. En espera de que será acogida por Ud. esta invitación, tengo el honor de suscribirme, su atento y seguro servidor, el Secretario, Guillermo Echeverría F. Esta invitación es personal y debe presentarse a la entrada.»

Tienda de Modas
“PARIS”
Pasaje Central

Camisería

SE ATIENDEN ENCARGOS AL DIA
Precios y Trabajo en Competencia con lo Extranjero

Marta y José Carreras

Almacén y Tienda “LA POUPEE”

de Bejos M. Yamuni

La Tienda y Almacén que vende más barato en el país. Constante surtido en driles, mantas, lienzos, zarzas, calcetines de seda y algodón; frazadas lana y algodón; cotines, céfiros, ropa interior.

Háganos una visita y saldrá usted sumamente satisfecho.

Se atienden órdenes por teléfono

Teléfono No. 544

Apartado No. 168

C. Martín & Cía.

Teléfono 349

Apartado 807

Ofrecemos a nuestra clientela: Queso Patagrás, Cerveza Alemana «Spaten» superior a todas de la misma procedencia, Papel Sulphit, Zaraza Negro, Azul y gran surtido de géneros.

El Granero, de Rómulo Artavia

Gran surtido de sombreros de pita de primera clase. Sacos vacíos para sal y para granos. Existencia de Tabaco de Palmares de muy buena calidad.

Todo a precios más bajos de plaza.

“La Cabaña”

De Antonio Rescia

Acaba de recibir leche condensada, cacao y harina Nestlé; sal marquilla El Roble y otros artículos de consumo diario.—Variado surtido en vinos y licores del país y extranjeros.—Órdenes a domicilio.

Teléfono 744.—Esquina opuesta a la Imprenta Alsina.

Doctor Constantino Herdocia

De la Facultad de Medicina de París
MEDICO Y CIRUJANO

Especialidad en las enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz, y Garganta
Horas de Oficina: De 10 a 11 y media; de 2 a 5 p. m.—Teléfono 1443

United Fruit Company

Servicio de Vapores



AVISO

Se pone en conocimiento del público en general que con el vapor «CALAMARES», que zarpa de New York el 24 de abril en curso, se inaugurará un nuevo servicio semanal para pasajeros.

Harán este servicio los vapores *Calamares, Pastores, Ulua y Toloa* en el orden indicado y saldrán de New York cada sábado en la tarde y haciendo escala en la Habana y Colón llegarán a Puerto Limón cada jueves en la mañana, haciendo la travesía en doce días.

De regreso saldrán de Puerto Limón cada sábado en la tarde aproximadamente a las 5 p. m. con destino a New York y haciendo escala en Colón y la Habana llegarán a New York el domingo o el lunes de la siguiente semana, tardando nueve días más o menos en el viaje de retorno.

Este itinerario quedará sujeto a cambios sin previo aviso.

Estos vapores harán conexión en Colón con los vapores de la misma compañía, que semanalmente salen de ese puerto para New Orleans.

Para más detalles o informes, dirigirse a las Oficinas de esta Compañía en Puerto Limón o San José, o a los Agentes en San José, señores Sasso & Pirie Sucesores.

G. P. CHITTENDEN,
Administrador

A 26—h. s. o.

MURILLO Tienda de Géneros

Ha rebajado los precios de todas sus mercaderías, las cuales se encuentran en verdadero baratillo. Compre en esta tienda y economiza dinero.

Manteados a 25 colones.

VICTOR MURILLO